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Рассмотрено сухое скольжение образцов стали Ст3 по закалённому стальному контртелу под элек-

трическим током по схеме «pin-on-ring». Обнаружено, что поверхностный слой пластически дефор-

мировался при скольжении с плотностью тока более 80 А/см2. Это приводило к образованию три-

бослоя, толщина которого достигала 20 мкм при увеличении плотности тока до 280 А/см2, когда начи-

налось катастрофическое изнашивание. Одновременно наблюдался рост средней температуры кон-

такта, которая была найдена с помощью пяти термопар, расположенных на оси образца, а также при-

меняя метод инфракрасной термографии. Установлено, что средняя температура контакта сталь/сталь 

не превышает 400 °С под воздействием тока плотностью 200—600 А/см2 в контакте. Скольжение под 

током плотностью менее 80 А/см2 не приводило к заметной пластической деформации поверхност-

ного слоя, трибослой отсутствовал и износ был близок к нулю. Было показано, что пластическая де-

формация трибослоя приводила к образованию двух секторов на поверхности скольжения образца. 

Один из секторов имел признаки деформации по механизму вязкой жидкости без видимых признаков 

адгезии. На другом секторе поверхности трения были видны следы адгезии и пластического оттесне-

ния микронеровностями контртела. В режиме катастрофического изнашивания электропроводность 

контакта уменьшалась, но не достигала нуля. Температура контакта не достигала 400 °С. Невозмож-

ность заметного увеличения температуры контакта связана с сильным теплоотводом за счёт высокой 

интенсивности изнашивания. Сделано предположение, что задание внешнего воздействия (высокие 

температура окружающей среды, давление, плотность тока и т.п.), приводящего к увеличению темпе-

ратуры контакта до 350—400 °С вызовет катастрофическое изнашивание стали или других металлов. 

Ключевые слова: средняя температура контакта, инфракрасная термография, трибослой, вязкая 

жидкость, скользящий электрический контакт. 
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Dry sliding of AISI 1020 steel samples against a hardened steel counterbody under electric current was 

carried out according to the “pin-on-ring” scheme. It was found that the surface layer was plastically deformed 

in sliding with a current density of higher 80 A/cm2. This led to the formation of a tribolayer, a thickness of 

the tribolayer reached 20 μm as the current density increased to 280 A/cm2, when catastrophic wear began. 

At the same time, an increase in the average contact temperature was observed, which was found by using 

five thermocouples, placed on the sample axis, as well as using the infrared thermography method. It was 

established that the average steel/steel contact temperature does not exceed 400 °C under the current of den-

sity of 200—600 A/cm2 in the contact. Sliding under a current of density lower 80 A/cm2 did not lead to 

noticeable plastic deformation of the surface layer, the tribolayer was absent and the wear was close to zero. 

It was shown that the plastic deformation of the tribolayer led to the formation of two sectors on the sliding 

surface of the AISI 1020 steel sample. One of the sectors showed signs of deformation according to the 

viscous fluid mechanism without visible signs of adhesion. Traces of adhesion and plastic displacement by 

asperities of the counterbody were visible on another sector of the friction surface. The electrical conductivity 

of the contact decreased but did not reach zero in the mode of catastrophic wear. The contact temperature did 

not reach 400 °C. The impossibility of a noticeable increase in the contact temperature is associated with a 

strong heat removal due to the high wear intensity. Therefore, it can be assumed that setting of external impact 

(high ambient temperature, pressure, current density, etc.), leading to an increase in the contact temperature 

to 350—400 °C, will necessarily cause catastrophic wear of steel or other metals. 

Keywords: average contact temperature, infrared thermography, tribolayer, viscous liquid, sliding electric 

contact.  
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